
人和机器

弟兄姊妹们平安！

这几天一直在下雨，听说还要再下几天。这是我喜欢的天气，不知道大家是不

是觉得不方便。如果你更喜欢晴天，那么你也有盼望。这可能是整个雨季的最后

一场雨了，阳光灿烂的日子就在前面了。

希望大家这个星期过得都很好。这个星期最大的新闻，大概就是谷歌的机器人

战胜了当今世界上最强的围棋棋手李世石，而且连赢两局，充分显示了优势。

下面还有三局，但李世石的前景还是不容乐观。很多人都对这个结果表示了震

惊。我想，最不愿意看到这个结果的，大概就是那些职业围棋选手了。看到他们

毕生追求的，可望而不可及的围棋境界，在机器人面前却是这样不堪一击，可

以想像他们是何等失落。但是从客观的角度来看，这样的结果似乎又是必然的。

在一个有限的范围里比较计算能力，人相对于机器本来就没有什么优势。人工

智能界的专家们早就预测到，在围棋上，机器终将会胜过人。他们只是没有想

到这一天会这么快地到来。我曾经也是一个围棋爱好者。看到我心中仰慕的世界

冠军，围棋巨人，就这样倒在机器人的铁拳之下，我也很伤心。我更伤心的是，

围棋这样一门高深古老的技艺，就这样失去了它的魅力。也许在不远的将来，

再不会有人去如痴如醉地钻研围棋了，再不会有人在纹枰上捉对撕杀，呕心沥

血地奋战了；也许再也不会有人把围棋当成一生的职业，为它献上全部的聪明

才智了。

但是这难道不是一件好事情吗？人类还有多少其它的迷思需要打破呢？体育也

许是另一个需要反思的领域。论游泳，人类比不上海豚；论奔跑，人类比不上

骏马；论力量，人类比不上耗牛；论眼力，人类比不上雄鹰；论灵活，人类比

不上羚羊；论忍耐，人类比不过骆驼；论寿命，人类比不过乌龟。但是很多人

还是在这些肉体的活动和竞争上寻找自己的骄傲，寻找生命的价值和意义。其

实，人类最宝贵的，最有优势的是心灵。一切的身体的或是智力的活动，若不

是为了心灵来服务，那就是本末倒置了。圣经说：上帝把他自己的气息吹入了

人的身体，人就成了有灵的活人。因为有了神的气息在我们里面，我们就有神

的形象，成了万物之灵长，可以管理这个世界。那把我们与神的一切其它创造

分别出来的，是我们的心，我们的灵。所以圣经说：我们要保守我们的心，胜

过保守一切，因为一生的果效都是从心里发出的。（箴言4：23）但是心灵的培

育却是一个长期的过程。我们现代人都太缺乏这个耐心了，我们只愿意去做那

些立竿见影，马上有回报的事情。我们的目标大都是短期的。可是你知道吗？只

有那些有长远目标的人才会有真正的，一生之久的幸福与成功。急功近利到头

来只能带来亏损和失败。人类最长远的目标莫过于永生了。希望你对你的永生有



盼望，有投资，有把握。

人类最终会被机器全面战胜吗？科幻会成为未来的现实吗？那要看人类自己的

选择。其实人类一直都在发明各种各样的工具，来弥补自身的肉体能力的不足。

今天，谷歌的围棋机器人不过是人类的又一个发明罢了，其本质和一个学生使

用的计算器并没有什么不同，只是结构更复杂一些。我们本来不需要太担心。然

而如果人类一直忽略心灵的建设，放弃心灵的力量，藐视心灵的健康，只是把

自己的生活限制在肉体和智力的层面上，那就很难说了。因为我们在肉体上，

在智力上，并没有什么绝对的优势。但是，如果我们的心灵找到了真正的归宿，

我们的生命就接上了永生的泉源，我们就会永远立于不败之地了。

今晚有聚会。大家晚上见！

愿神赐大家又一个快乐美好的周末。

韩珂


